



Universitarios galardonados

## Mirta González gana Premio Nacional de Novela

Con obra debutante, la catedrática incursionó en la narrativa nacional

17 FEB 2014    Vida UCR



Por contar la historia de la Escuela de Psicología la Dra. Mirta González Suárez incursionó en la narrativa y como resultado publicó la novela *Crimen con sonrisa*, obra ganadora del Premio Aquileo J. Echeverría 2013 en novela (foto Anel Kenjekeeva).

Con una larga y reconocida carrera en la psicología costarricense, la **Dra. Mirta González Suárez** apareció en el mercado editorial a finales del año 2013 con su novela histórica *Crimen con sonrisa*. Con ella se hizo acreedora del **Premio Nacional Aquileo J. Echeverría en Novela 2013**.

Aunque la Dra. González es autora y articulista de temas académicos, para narrar los hechos contenidos en “**Crimen con sonrisa**” no fueron suficientes los métodos cualitativos ni cuantitativos para entrelazar la vida del protagonista con el inicio de la Escuela de Psicología, casos policiacos muy sonados y algunos hechos históricos de Costa Rica entre los años 1977 y 2007.

“Crimen con sonrisa es la historia de la Escuela de Psicología, tal vez debería decir: una de tantas historias. Fue construida con los aportes de muchas personas, de forma tal que cada quien podrá ver su reflejo en la novela. Además, es una prueba psicológica, como lo dice en la contraportada. También es un relato de detectives, con indicios aquí y allá. Tal vez al finalizarla les pase como a mí: hoy, por ejemplo, al dar la vuelta a la esquina, me topé de frente con Marilyn Monroe”.

**La imagen de Marilyn Monroe, sin pretenderlo se apoderó de una gran parte de la novela,** como una protagonista más que tiene que contar parte de la historia. Acusada de comunista y conspiradora su muerte nunca fue resuelta, y la investigación oficial solo apuntó al suicidio.

El jurado consideró que el texto de la Dra. González Suárez “se presenta novedoso no solo porque incorpora dentro de la literatura costarricense hechos de las últimas décadas del siglo XX que poco se ha abordado en la literatura nacional, sino porque logra construir la ficción con los insumos de la realidad nacional”. Ella compartió el galardón con Rodolfo Arias Formoso, autor de la *Guirnaldas (Bajo Tierra)*.

La profesora González está jubilada de las aulas universitarias, donde contribuyó a formar profesionales en psicología desde 1975. Bajo su autoría es posible encontrar unas 50 publicaciones, entre libros, ensayos y artículos. Algunas de las más conocidas están *Sexismo en la Educación: la Discriminación Cotidiana, Psicología Política* y compiladora de *Teorías Psicosociales*.

Su trabajo ensayístico ha merecido premios y pasantías en otras naciones. Fue la primera directora de la [Maestría en Estudios de la Mujer](#) y se desempeñó como subdirectora del Centro de Investigación en Estudios de la Mujer ([CIEM-UCR](#)).



La novela *Crimen con Sonrisa* pertenece al sello Editorial UCR. Está a la venta en la Librería Universitaria (foto cortesía EUCR).

## Casos y cosas de la universidad

En *Crimen con sonrisa*, Juan, el protagonista, lleva de la mano a los lectores por tres décadas de historia nacional y universitaria. Con su forma pausada y tímida él repasa hechos históricos que marcaron la vida nacional en lo político y lo económico, aderezados con espantosos crímenes que quedaron en la mente colectiva, como los crímenes del psicópata o el asesinato múltiple de las niñas y mujeres en la Cruz de Alajuelita.

Con este trasfondo, la profesora González repasa la creación de la [Escuela de Psicología](#), que al igual que muchas otras se vio envuelta en los años 70 en una ardorosa discusión sobre rol de la universidad pública en la convulsa política de esa época.

Todo surgió con la solicitud de una universidad brasileña que invitó a la profesora González a contar la historia de la Escuela de Psicología de la UCR. Lo hizo. En el proceso se dio cuenta que muchos aspectos quedaron por fuera, dado que un artículo académico se ajusta a normas estrictas de citación y fuentes reconocidas que respaldan lo dicho.

Por ello, la profesora González se sentó a escribir un relato que poco a poco se convirtió en una novela, que luego de sufrir múltiples ediciones finalmente circuló el año pasado con el título *Crimen con sonrisa*.

Pese a los avatares de la creación literaria, la novel narradora no siguió un método, sino que se dejó guiar por lo que ella catalogó con una forma libre para vivir y disfrutar el arte. Dudosa al inicio de haber logrado su objetivo, el Aquileo J. Echeverría le confirmó que finalmente que lo hizo bien.

**Crimen con sonrisa** es una novela histórica con tono autobiográfico. Es la versión de una de las protagonistas de la fundación de la Escuela de Psicología. No puede considerarse el texto el definitivo sobre el tema; sino un primer paso para su construcción.

A continuación puede escuchar el audio de una entrevista realizada a la profesora González con motivo de este premio.

**Entrevista a la Dra. Mirta González Suárez**

Duración:



## Más autores destacados

Nuevamente, los premios nacionales Aquileo J. Echeverría reconocieron el trabajo de más investigadores de la Universidad de Costa Rica. Este año los galardonados fueron:

### **Crimen con sonrisa**

Mirta González Suárez

Premio Aquileo J. Echeverría, Novela

₡7.500

### **Memoria descartada**

Manuel Solís Avendaño

Premio Aquileo J. Echeverría, Historia (compartido)

₡12.000

### **Locura y género en Costa Rica 1910-1950**

Mercedes Flores González

Premio Aquileo J. Echeverría, Historia (compartido)

₡6.500

### **Escrituras del yo femenino**

Teresita Fallas Arias

Premio Aquileo J. Echeverría, Ensayo

₡8.500

**Eduardo Muñoz Sequeira**

**Periodista, Oficina de Divulgación e Información**

**[eduardo.munoz@ucr.ac.cr](mailto:eduardo.munoz@ucr.ac.cr)**

**Etiquetas:** [premios](#), [novela](#), [ensayo](#), [historia](#), [genero](#), [crimen](#), [escuela psicologia](#), [aquileojecherria](#), [mirta gonzalez suarez](#).